

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon martes 14 de Febrero de 1882.

Año X. Núm. 2.671.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 3 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alco dia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 42.

LA MUJER

DEDICADA Á LA MEDICINA

La «mujer médico» no es invencion de esta segunda mitad del siglo XIX tan fértil en adelantos y en sorpresas

Si consultais las mitologías antiguas, vereis que Isis, entre los egipcios, Lucina, Medea y Circe, entre los griegos, poseian la ciencia de los simples y cuidaban á los mortales en sus enfermedades.

Abrid la «Iliada» y la «Odisea» y en varios pasajes de estos libros Homero os dirá que Hecamede, la de los cabellos rizados, que la bella Agamede y la hermosa Elena empleaban las plantas para curar las heridas de los guerreros.

Los hebreos y los egipcios poseian comadronas, y en el «Exodo» encontrareis á Puha y Sciphia salvando con su ciencia gran número de niños, condenados por Faraon á la muerte.

Cuentan, por otra parte, que los atenienses prohibirian la práctica de la medicina á las mujeres y á los esclavos. Así multitud de mujeres, á las cuales el pudor impedia confiarse á los hombres, sucumbian por falta de socorros. Una jóven, llamada Adnadice, quiso dedicarse á curar á los individuos de su sexo. Cortóse el cabello, se vistió de hombre, siguió las lecciones de un médico, despues visitaba á las mujeres; y cuando la paciente la tomaba por un hombre, ella levantaba la túnica dando á conocer su sexo.

Fué acusada ante el Areópago, y á no haber usado del mismo procedimiento ante los asombrados jueces habria sido condenada.

Los médicos, sin embargo, pretendieron que existia una violacion de la ley, y los atenienses entonces decidieron que las mujeres de condicion libre pudieran estudiar la medicina. ¿Es esto fábula? No nos atrevemos á resolverlo; pero lo que hay de cierto, y los libros hipocráticos lo acreditan, es que en Grecia hubo mujeres que se dedicaban á la medicina.

Plinio y Gamelo nos han revelado igualmente, que algunas mujeres de esta clase que vivian en los tiempos de Roma, y otros varios autores latinos, Marcial particularmente, atestiguan que las mujeres ejercian ostensiblemente la medicina. Allá por el año 400, Nicerata, muy entendida en materias, curó á San Crisóstomo una enfermedad del estómago.

Durante la Edad Media, y en los países musulmanes, donde el aislamiento de las mujeres es casi absoluto, las vemos consultar sus enfermedades con médicos de su sexo. Sin embargo, la mujer-médico fué muy rara por aquella época en Oriente.

En la famosa escuela de Salerno desempeñaban las mujeres un gran papel, y podríase citar algunos hechos en apoyo de que, sobre todo en Italia la práctica medicinal era ejercida por el sexo femenino.

Famosa se hizo en Alemania Hildegarda de Bingen, la fué canonizada, y en Francia no adquirian ménos renombre Redegunda, Santa Eduvigis, esposa de Henri-

que el Barbudo, y Santa Isabel de Hungría; pero estas últimas, dedicadas al cuidado de los pobres, no pueden ser consideradas propiamente hablando, inteligentes en medicina.

En el siglo XIV hubo en Francia mujeres que ejercian la cirugía, segun se desprende de un edicto del rey Juan, para satisfacer las quejas de la facultad de París.

Citase en el siglo XVI una española Oliva del Subuco, que publicó un libro muy interesante y fecundo en anatomía. Por la misma época la esposa del célebre Fabricio de Hilden era muy diestra en la práctica quirúrgica.

Multitud de mujeres escribieron en el siglo XVII sobre medicina. Mme. de Savigné preconiza y recomienda arduosamente el libro de Mme. Frouquet, titulado «Remedios fáciles y domésticos, escogidos y probados.»

En Inglaterra, Ana Wolley é Isabel de Kent escribieron sobre la preparacion de los medicamentos. Pero desde el siglo XVIII hasta mediados del XIX, las mujeres dedicadas á la medicina fueron disminuyendo notablemente. El doctor Beaupré, sin embargo, menciona desde dicha época hasta nuestros dias en Inglaterra, á Catalina Bowles, que adquirió fama en cirugía; miss Stephens, conocida por su remedio contra el mal de piedra, cuyo secreto vendió al Parlamento en 175 000 francos, y la célebre lady Montagne, que importó la inoculacion en Europa.

En Italia se hizo famosa por su práctica medicinal, la marquesa Buttolini, que vivió durante el pontificado de Benito XIV, No hay que olvidar además á Laura-Maria-Catalina-Bassi de Bolonia, la cual estudió filosofía y medicina en aquella célebre Universidad. Tomó el doble doctorado en 1731, y practicó con éxito la medicina.

Por la misma época se encontraba en Francia Tecla Felicité de Fay, conocida por sus investigaciones filosóficas, y finalmente en la época contemporánea, debemos mencionar á las señoras Lachapelle y Boivin en Francia; y en Alemania Carlota Heisenreich, Regina Heiland, etc.

No seria difícil demostrar, que en todo tiempo las mujeres han sido propensas á practicar la medicina, y que en diversas épocas han clamado contra esta ley sálca, que las escluye de las escuelas.

Hoy que la «emancipacion» y los derechos de la mujer están en boga, no es de extrañar que renueven con energía sus pretensiones.

En América donde las jóvenes disfrutaban de una gran libertad de accion, ha empezado el movimiento que inclina á las mujeres de esta época, á la medicina. Bien pronto en Inglaterra, en Suiza, en Alemania, en Francia y hasta en España se han manifestado iguales aspiraciones.

Seria prolijo recordar las polémicas que se han entablado respecto de este asunto por lo cual solo anunciaremos el argumento de los partidarios de la reforma, funda-

da en que las mujeres necesitan buscar en el trabajo una remuneracion bastante que satisfaga las necesidades de la subsistencia; pero algunos médicos ingleses hacen notar que este argumento solo es aplicable á las obreras.

En efecto, las jóvenes que sienten vocacion para la carrera de la medicina, es de suponer que tengan medios para seguirla.

Como ha hecho notar el doctor Montanier, el desahogo necesario para emprender esta carrera pondrá siempre á la mujer al abrigo de toda necesidad, permitiéndola servir honrosamente en una esfera modesta, esperando el tiempo en que llegue á ser buena esposa y buena madre de familia.

Se ha hablado mucho de la igualdad física é intelectual del hombre y de la mujer; pero lo cierto es, que ambos poseen actitudes diversas.

La mujer está destinada por naturaleza á brillar en el hogar doméstico, ocupándose así exclusivamente de los cuidados de la familia.

«La mujer—ha dicho el doctor Montanier—tiene una mision muy determinada en la naturaleza, que le ha dado una constitucion y un temperamento adecuados á tal objeto. Las mujeres no me desmentirán si digo que ellas brillan sobre todo, por su corazon, por el sentimiento, por la dulzura, por la timidez y por un recato que no suele ser patrimonio del sexo fuerte... Pues bien; toda mujer que se dedique á medicina, ha de hacer tabla rasa con todo esto, ha de perder la sensibilidad, ha de endurecer su corazon á fuerza de presenciar cosas horribles y espantosas; y contemplar lo que es susceptible de impresionar á las personas de mayor fortaleza.»

¿Pueden los profesores de fisiología, de medicina y de cirugía, explicar libremente sus lecciones ante un auditorio compuesto de jóvenes de ambos sexos mezclados en los bancos de la clase?

En Suiza y en América se han promovido escándalos por algunos estudiantes desconocedores de los mas rudimentarios principios de galantería.

Pero, en último término, se acabará por hacer la prueba. Y cualquiera que sea el resultado obtenido, se habrán sati fecho, por lo menos, las aspiraciones de esos obstinados reformadores que en su ignorancia ó en su mala fé creen, ó aparentan creer, que la sociedad y las costumbres pueden sufrir bruscamente transformaciones radicales de un igual modo que un actor cambia de figura y de traje á cada nuevo papel que desempeña

¡El deseo de trastornar tan en absoluto la condicion de la mujer, es una «manía» que no podrán curar ni las mas hábiles mujeres dedicadas á la medicina!

(«Globo.»)

UN DRAMA ATERRADOR.

En el «Clarín», de París encontramos la relacion de un drama aterrador, que puede servir de argumento al Sr. Echegaray pa-

ra uno de sus dramas.

Tambien hoy lo reproduce «El Imparcial».

Todo era alegría y animacion en el castillo de Torrens, situado en la parte Este de Francia. La felicidad reina en la morada de la marquesa de Torrens.

Esta y su lindísima hija Berta aparecen en lo alto de la escalinata que da acceso al castillo; descienden ligeras, y entran en el coche que las aguarda.

No dan orden ninguna al cochero; éste sabe ya á donde ha de dirigirlas; pone los caballos al trote, y pronto se pierden en una calle de castaños, salen del parque y desaparecen.

En veinte minutos llegan á la estacion mas inmediata del camino de hierro. Aquel es el lugar de la fiesta. Van a esperar á Adriano, el hijo querido, el hermano cariñoso, en quien se cifra todo el amor de aquellas dos mujeres, una de las cuales no tiene mas esposo, ni la otra mas padre que Adriano, su querido Adriano, ya largos meses ausente.

El tren no habia llegado aún á la estacion. Entran á esperar al salon de descanso. A cada momento escuchan con afán: todos los ruidos les parecen que son el tren que llega. Al fin Berta toca en el brazo de su madre, en tanto que en sus mejillas se dibuja una sonrisa de ángel. El tren se sienta á lo lejos: ya se aproxima. Pronto tiende el suelo; la locomotora, lanzando roncós gritos, penetra en el andén. Las dos mujeres se adelantan, escudriñando todas las ventanillas con infinito anhelo. Una cabeza asoma. Es él.

Las manos se estrechan, los ojos envían en sus miradas besos á través de lágrimas. Desciende, se abrazan y permanecen formando un grupo, estrechándose en vivos trasportes de ternura.

Despues se ponen en camino para el castillo. Adriano habla de muchas cosas, su madre no pierde ni una de sus palabras. Entran en el parque, el jóven nombra los sitios donde se reunian otras veces, recuerda los objetos antiguos, descubre los nuevos; aquí se ha plantado un canastillo, allá se ha colocado un banco, las plantaciones han crecido, los árboles están mas frondosos, se han reparado los puentes.... Con observaciones tales, inspiradas por una curiosidad verdaderamente infantil, entra el jóven de nuevo en posesion de aquellos lugares donde corrieron felices los años de su infancia. Berta se sonrie. La marquesa le escucha con infinita complacencia.

Luego, tomando parte en la conversacion, me dijo:

—¡Y el miedo que pasamos el otro dia! Buena falta hiciste, Adriano. ¿Te acuerdas de aquel criado á quien administrastes una fuerte correccion?

—¿Qué ha hecho?

—Figúrate que desde tu partida nos ha estado amenazando constantemente, y asegurando en todas partes que se habia de vengar de nosotras.... ¡Berta le tenia un miedo!... Se le veia rondar constantemen-

te al rededor del castillo, en el parque. En fin, toda una leyenda... Mas hé aquí que una noche, hace tres semanas; me levanté á las tres ó las cuatro, abro la ventana y me parece ver á un hombre. Empecé á dar voces, acudieron los guardias y se dió una batida en regla, sin que se pudiera encontrarle. Mira en qué trances mas desagradables nos hemos visto en tu ausencia.

—¿Y no ha reproducido el hecho?

—Nó; acaso yo me equivocara..... Además, ahora nada debemos temer, puesto que tenemos con nosotros un hombre.

La marquesa, llevada del cariño, más aún, del verdadero frenesí que sentia por su hijo, todas las noches, mientras duró la ausencia, venia al cuarto vacío donde se conservaban, sin variar ni un detalle, sus libros, sus papeles, sus armas, su lecho... y, llevada por un sentimiento de que solo una madre puede darse cuenta, depositaba un beso en el lugar donde debía descansar la cabeza de su querido Adriano, hallando alivio á su pena con este silencioso y loco pero sublime desahogo de su cariño.

La noche anterior habia hecho su última visita.. Aquella noche Adriano fué conducido á su cuarto en procesion, acompañáudoles todos los que asistieron á la velada de bienvenida. Un cuarto de hora despues de quedar solo dormia profundamente.

Mas á poco le despertó un ruido de que no se daba cuenta: al mismo tiempo de despertar vió en la sala inmediata apagarse bruscamente una luz.

De un salto se incorporó sobre su lecho y escuchó. Nada se oia. Su imaginacion le hacia pensar, sin poder evitarlo, en el vengativo Luis Picot.

Movido por esta idea, tomó de sobre su mesa de noche un largo cuchillo maltés, que estaba colocado en un libro para cortar el papel.

Sobre la alfombra se sentian pasos. Estuvo tentado de gritar: «¿Quién va?» Mas se detuvo, resuelto á observar hasta el último instante. Bajó del lecho, y se retiró á un extremo de la habitacion.

Por la ventana penetraba un rayo de luz incierta y apagada, que venia á morir en medio de la alcoba, cerca del lecho.

Una forma gallarda cruza por el espacio tan vagamente iluminado. Adriano creyó ver que andaba muy ligera y bajándose para no ser vista. Le pareció luego que ponía la mano sobre la chimenea, y oyó, al choque de las mamas del criminal, moverse un candelabro y una copa de porcelana del Japon.

Pronto la figura del extraño huésped se dibujaba como un bulto menos oscuro sobre el fondo negro de la alcoba. Se dirigia al lecho buscando algo, con las manos tendidas.

Adriano gritó: «¿Quién está ahí?» Y como tardaran en contestar, le descargó el brazo, acometiéndolo con gran empuje.

No se oyó ningun grito; pero una masa cayó al suelo, produciendo un ruido sordo al desplomarse y caer.

Cuando algunos momentos despues encendió una bujía y la luz alumbró la estancia, un espectáculo verdaderamente horrible se ofrecia á sus ojos.

Tendida sobre la alfombra, muerta, nadando en sangre, se veia á la marquesa de Torrens.

En el mismo lecho en donde su fantasía de madre la hacia ver dormido al hijo ausente, habia querido ver dormir al hijo devuelto felizmente á su hogar. Una ráfaga

de aire le habia apagado la bujía al entrar en la estancia, y al recibir el golpe que la tendió en tierra buscaba sobre la chimenea y la mesa de noche de su hijo una caja de fósforos para encender luz.

(«Epoca»).

TRIBUNALES EXTRANJEROS.

Un drama en un lavadero.

El acusado que comparece ante los «Assises» del Sena es un individuo llamado Isidoro Larne, de edad de cuarenta años y gerente de un lavadero. El crimen de que se le acusa es el de haber asesinado á su querida, Matilde Bordeaux, en las circunstancias siguientes:

Aunque casado y padre de familia, Larne habia entablado relaciones íntimas, hace cerca de siete años con la jóven Bordeaux; despues de una sentencia pronunciada contra él en 1874, por el delito de hacer vida comun en el domicilio conyugal con una concubina, su mujer obtuvo la separacion de cuerpo, y él desde aquel instante habitó resueltamente con su querida. Dado á la embriaguez y de un carácter violento y brutal, tenia frecuentes altercados con ella y la maltrataba casi todos los dias.

En el mes de Julio último, la señora Fragonard, que habia tenido durante algunas semanas á su servicio á la jóven Bordeaux, la cual conocia desde larga fecha, quiso interesarse por ella y la confió, así como á Larne, la gerencia de un lavadero del que era dueña, dándole, además de la casa, un salario de 3.000 francos anuales.

Este cambio de posicion no mejoró en nada las costumbres del acusado, el cual continuó embriagándose y golpeando á su querida. El 31 de agosto último por la noche, una escena final se produjo con motivo de una cuestion insignificante; en su consecuencia, la víctima, que habia sido maltratada y herida en diferentes partes del cuerpo, se dirigió á casa de la señora Fragonard, anunciándole su decision de separarse de Larne y abandonar el lavadero si no despedian á éste. Hay que añadir á lo expuesto, que habiéndose dirigido diferentes quejas á la señora Fragonard por sus parroquianos, en razon á las groserias que usaba con el público Isidoro Larne, ésta habia dispuesto el privarlo de su empleo; se dirigió, pues, al lavadero y le hizo presente su resolucion de que se marchase en seguida; pero el acusado rehusó obedecer, diciendo que estaba en su casa y profiriendo amenazas contra su querida, á la que prohibió la entrada en el establecimiento.

La jóven Bordeaux se vió en la necesidad de pasar la noche en el despacho del lavadero, y al otro dia recibió hospitalidad en una de las casas del barrio.

Desde la mañana siguiente, Larne comenzó á poner en ejecucion su proyecto de venganza; compró un revolver de seis tiros, y el 3 de setiembre se dirigió á ensayar su arma en el poligono de Vincennes. Terminada la prueba, volvió al lavadero, que no habia querido abandonar aun, y esperó la hora conveniente para perpetrar su crimen.

—En la noche del mismo dia, hácia las diez, la jóven Bordeaux salió del despacho con objeto de cerrar una puerta colocada en la extremidad del corredor. Larne, que la habia visto pasar, salió, y cuando estuvo á tres pasos de ella, le disparó un primer tiro, diciéndole: «Esta es tu recompensa.» Herida en la mejilla derecha,

la jóven Bordeaux cayó al suelo sin profirir un grito, y entonces el acusado descargó su arma otras dos veces sobre ella, hiriéndola uno de los proyectiles en el brazo izquierdo y no alcanzándole el otro.

Un poco despues, Larne pasaba por delante del despacho y explicaba á una de las sirvientas que aquel ruido que la habia asustado procedia de varios petardos que unos muchachos habian disparado en la calle: ganó en seguida la escalera y se apresuró á bajar. Afortunadamente el crimen habia sido descubierto en aquel instante, y la mujer, con la cual habia estado hablando, lo detuvo por un brazo, acusándole de haber asesinado á su querida. «Me he hecho justicia, respondió Larne, déjame pasar, ó si no disparo: aun tengo dos balas en el revolver. En seguida huyó, siendo detenido á los pocos momentos.

Conducida la jóven Bordeaux al hospital Necker, dejó de existir el dia 6 de Setiembre, á consecuencia de la herida que recibió en la mejilla.

El presidente del jurado procede al interrogatorio.

P.—Sois casado, habeis abandonado á vuestra mujer y viviais con una querida, la llamada Matilde Bordeaux; ¿no es eso?

A.—Sí, señor, desde hace siete años.

P.—Teniais frecuentes disputas con ella, sobre todo cuando volvais á vuestra casa embriagado.

A.—Solia beber alguna vez que otra pero nada mas.

P.—El 3 de setiembre volvisteis á encontrar á vuestra querida en el lavadero, y despues de haber tenido con ella una discusion en voz baja, le disparasteis tres tiros de revolver, hiriéndola gravemente.

A.—¡Ah, señores! Juro que no tenia la intencion de matar á Matilde; pensaba únicamente en suicidarme; tuvimos unas palabras disparé no sé cómo, y mi pobre Matilde cayó..

P.—Disparasteis sobre ella tres tiros seguidos.

A.—Tenia el dedo en el gatillo; disparé segunda y tercera vez sin darme cuenta de ello...

P.—Los testigos dicen, no obstante, que conservabais toda vuestra sangre fria, hay entre ellos uno, el mozo de la caldera, que no sabiendo lo que habia ocurrido os preguntó la causa de aquellas detonaciones. Vos contestasteis: «No hagais caso; son chicos que juegan en la calle con petardos», la misma respuesta disteis á otra persona, y viendo, por último, que vuestro crimen habia sido descubierto, emprendisteis la fuga, no sin haber antes amenazado á un testigo con vuestro revolver.

A.—No estaba en pleno uso de mis sentidos é hice tan pocos esfuerzos por escaparme, que me dejé prender casi sin resistencia.

P.—En resumen; se os acusa de homicidio voluntario cometido con premeditacion en la persona de Matilde Bordeaux.

A.—Reconozco que he matado á Matilde; pero no traté de llevar á cabo un crimen; ha sido la fatalidad quien lo ha querido.

El jurado dá un veredicto afirmativo acerca del homicidio voluntario y de la premeditacion; sin embargo, reconoce circunstancias atenuantes en el acusado.

El tribunal condena á Larne á quince años de trabajos forzados, con dispensa de la vigilancia al espirar la condena.

UNA EJECUCION EN LOS ESTADOS-UNIDOS.

Un proceso criminal que ha hecho gran ruido en los Estados- Unidos acaba de terminar por la ejecucion del acusado, un hombre llamado Martin Kankousky, que habia servido en la legion extranjera en Africa, y habia alcanzado algunas medallas militares.

Kankousky estaba acusado de haber asesinado á una al-mana, muchacha jóven, llamada Muller. Los cargos que pesaban sobre el reo estaban casi probados, y á pesar de sus protestas de inocencia, el Jurado pronunció su culpabilidad.

Desde el dia en que se le leyó la sentencia hasta su muerte, Kankousky ha persistido en sus primeras denegaciones, llamándose víctima de un error judicial y mártir.

A las nueve de la mañana el jurado del tribunal entró en la prision y un pelotón de 95 agentes de policia tomó los alrededores de la prision de Newerth.

La muchedumbre era enorme por la parte de fuera. A las diez entró el sherif en la celda del reo y le anunció que habia llegado el momento fatal, añadiendo: «Si tenéis alguna cosa que decirme podeis aprovechar este instante». Kankousky respondió en aleman:

—Soy inocente, elevó las manos al cielo, yo lo juro delante del Señor.

Leyóse la orden de ejecucion; el condenado fué atado y se le colocó el gorro negro. Al bajar la escalera Kankousky gritó tres veces «A Dios». Sobre el tablado, dijo con entera voz:

—No muero como asesino sino como víctima.

Apenas habia terminado de pronunciar las anteriores palabras, cuando su cuerpo estaba colgado; la sacudida le habia roto la columna vertebral, quedando muerto instantáneamente.

El cuerpo estuvo expuesto al público en el establecimiento, que paga patente como tal, de pompas fúnebres en Jersey Uty, en una caja con hielo, cubierta de cristal.

El ejecutado tiene el rostro blanco, los ojos cerrados, y los labios como si sonriera.

Mucha gente creia que Kankousky era inocente del crimen de que se le acusaba.

El periódico de que traducimos esta noticia, dice que en el mismo dia fueron colgados siete sentenciados en los diversos Estados de la republica americana.

El vapor «Niña» con quien tuvo el choque el «Lulio», á la entrada del puerto de Barcelona, ha sido sacado á flote.

Hé aquí como refiere la operacion un periódico de aquella ciudad del dia 30:

Ayer se verificaron los trabajos para poner á flote el vapor «Niña», siendo muy satisfactorio el resultado de la operacion.

Dió principio esta á las doce y media del dia, siendo tres las bombas que funcionaban sobre las bodegas de popa y una en la de proa. A los pocos momentos empezó á notarse su poderosa influencia, viéndose descender rápidamente el nivel del agua, interior y mas tarde hacer movimiento el buque, empezando á flotar por la popa, lo que indicó estar perfectamente estancados los mamparos de las secciones de proa. La circunstancia de ser la tubería de la bomba aplicada á esta parte toda ella rígida y no flexible como lo era la de las de popa, interrumpió con frecuencia el achique de aquella parte para enmendar su colocacion, retardando algunas horas

la operacion y haciendo, por lo tanto, que el buque no viniese horizontal por arriba, sino embicado de proa, pues además la seccion de proa, perfectamente estanca tambien, habia que achicarla con una bomba de mano por no prestarse la tubería de la de vapor de este sitio á tomar la vuelta necesaria para llegar preciso.

Apesar de estos inconvenientes, á las siete en punto de la tarde, el buque completamente vacío y á flote, era remolcado con todos sus auxiliares por el vapor «Monseny 1.º» fondeando con sus propias amarras en el antepuerto por la proa de los carboneros, de cuyo sitio creemos que en el dia de hoy se trasladará á las proximidades del varadero, para subir á él tan luego esté desocupado.

Presenciaron las maniobras el señor comandante de marina y los demás jefes y oficiales de su dependencia y algunos otros de los buques de guerra surtos en el puerto. Las personas entendidas tributaron elogios al capitán Mr. Start, director de la operacion y á sus hábiles obreros, que en el breve espacio de 18 dias han llevado á cabo, y debajo del agua, un trabajo considerable y tan perfecto como el mejor en su clase hecho fuera de ella.

Alguno de estos obreros lleva 18 años de oficio. Vienen de trabajar en el «Jovelanos» y de aquí pasarán á Lisboa á ocuparse en otro vapor sumergido en un crecido fondo. Pertenecen á una compañía, la cual en estos momentos tiene, además de ellos, una cuadrilla de operarios en Valparaíso, otra en el Japon y otra en el Cabo de Buena Esperanza.

Se sacó á la venta en el hotel Drouot de París una gran coleccion de autógrafos, bajo la direccion del perito en antigüedades Mr. Estéban Charavay.

Dos documentos llegaron al precio de 5.000 pesetas en la almoneda; el testamento de Voltaire, fecha 10 de Julio de 1769, cuya última frase es esta: «Nada debo en el instante, todos mis asuntos están en regla;» y el manuscrito original del expediente seguido en París para la canonizacion de San Vicente de Paul.

Por un folleto relativo al proceso y á la ejecucion de Luis XVI se ha pagado dos mil pesetas. Entre las catorce piezas de que se compone, se encuentran el original del bando de la «Commune» invitando á los ciudadanos á iluminar durante todo el tiempo que durara «el proceso de Luis Capeto y su familia;» los originales del bando diciendo que para prevenir las asonadas por medio de las cuales se trataria de «sustraer al poder de la ley un gran culpable» los teatros estarian cerrados el 14 de Enero de 1793, dia del juicio; los originales de los tratados de la «Commune» y del departamento de París arreglando las medidas de precaucion el dia de la ejecucion: «Se invita á las secciones á que estén en sus puestos y tengan á todos los ciudadanos sobre las armas, y no permitan á nadie, sea quien sea, ni aún á las mujeres, circular por las calles.»

El rey de Holanda, que es uno de los grandes coleccionadores de nuestra época, ha hecho comprar por su cuenta tres cartas de Gentz, de un gran interés para la historia de 1805, por 3.050 pesetas; y 34 cartas de la duquesa de Civrac, dama de honor de las hijas de Luis XV, conteniendo detalles muy curiosos sobre la corte, en 1.500 pesetas.

El duque de Aumale ha adquirido, por su parte, por el precio de 205 francos, una carta de Dumouriez al secretario de su pa-

dre, que era á la sazón duque de Orleans y que trataba de entrar al servicio de España contra Napoleon I.

La coleccion contenia cierto número de documentos autógrafos acerca de algunos de los mas célebres generales de la república y del imperio; 32 cartas dirigidas á Marceau por otros generales ó por algunos convencionales, han sido vendidas en 700 francos; una de Dawust por 151 francos; 41 de Kellerman, en 600; cuatro del mismo general á su querida, en 35; cinco de Montou, conde de Loban, en 250; tres del conde Mantholon, en 350, y un manuscrito autógrafo de Ney sobre un plan de batalla, en francos.

Citaremos además entre las que han alcanzado precios elevados, una simple carta de cumplimiento de la bella y célebre Blanca Capello, que se vendió en 600 francos, la minuta autógrafa de una carta en que Luis XIV daba consejos á Felipe V en 1.000, una de Mme. de Maintenon en 1.300, otra de Jorge de Scudery en 505, y otra en la que Voltaire sometia á Rousseau el plan de la «Henriada» en 1.000 francos.

Una mujer del pueblo de Bess, departamento francés del Dome se hallaba entregado á sus quehaceres domésticos junto al hogar, cuando sintió en la cocina pisadas de un animal que habia entrado aprovechando la ocasion de estar la puerta abierta.

Cual no seria su sorpresa al volver la vista y encontrarse cara á cara con un enorme lobo. No se desconcertó sin embargo. Cogió un tizon encendido y comenzó á agitarlo cerca de la cabeza del carnívoro, á cuya amenaza contestaba éste con grandes gruñidos y enseñando sus correctas carreras de dientes. Así fué poco á poco aproximándose la mujer á la puerta, hasta que ya cerca de ella dió un salto, cerrándola tras de sí.

El lobo quedó prisionero, y fué poco despues muerto á balazos por los vecinos acudieron al llamamiento de la heroína.

Una expedicion científica, con el nombre de exploracion argentina á los mares del Sud, y dirigida por el teniente Bowe, acaba de embarcarse en Buenos-Aires á bordo de un buque de vela, la corbeta «Cabo de Hornos», para dirigirse á las costas de la Patagonia, tocando primero en Montevideo. Esta expedicion, organizada á expensas del gobierno argentino, debia, segun el proyecto primitivo, buscar el camino del polo Sud y traspasar las latitudes alcanzadas por Cook y Rass, pero se ha decidido que dicho buque se limite á verificar algunos trabajos de exploracion en las costas patagónicas y en las islas del Cabo de Hornos, pertenecientes á la República Argentina.

Una vez haya atrevesado el estrecho de Latare, la corbeta penetrará en el canal de Beagle y dejando el archipiélago de Magallanes virará al norte explorando las corrientes de las costas patagónicas.

Muchos son los descubrimientos importantes que pueden hacerse en la tierra de Fuego, y es indudable la utilidad científica de dicho viaje. La corbeta argentina á su vuelta abordará las islas Falkland para dirigirse á Buenos-Aires hácia la mitad de julio próximo.

El «eucalyptus» es decididamente uno de los árboles que mayores beneficios ha dispensado á la humanidad.

Segun noticias de Australia, á sus grandes utilidades hay que añadir otra de provechosa aplicacion. En efecto, las hojas del «eucalyptus» son detestadas por la mayor parte de los insectos que viven en los árboles frutales. Es suficiente arrojar hojas de «eucalyptus» en el suelo alrededor de los árboles frutales, para que las bandas devastadoras se mantengan apartadas y para lograr que se alejen completamente basta atar á los troncos que se desean proteger la corteza del «eucalyptus». Un hecho muy curioso es que exis-

te una especie de insectos, que vive solo en el «eucalyptus», pues bien; este insecto no tiene aficion alguna por los frutos.

Si estos detalles son exactos, tal vez las hojas del «eucalyptus» serán un remedio eficaz contra la misma filoxera.

Gaceta.

En la sesion celebrada por nuestro Ayuntamiento en el dia de hoy, se han tomado los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la sesion anterior.

Se acordó incluir en el padron de vecinos á José Carbonell y familia.

Tambien se acordó incluir en el mismo á D Juan Fiol y Arguimbau.

Se acordó dar de baja en dicho padron á D. José Roca Faner y familia.

Se acordó informe la Comision de Policía Urbana en una instancia presentada por don Teodoro Ládico, solicitando se le arriende el aprovechamiento de las aguas de la fuente de la Consigna.

Se acordó que la Junta de Obras publicas en union de la del Cementerio, informen acerca de los medios de habilitar nuevo local para enterramientos.

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes.

Se acordó pagar del capítulo de imprevistos 98'25 pesetas por gastos de traslacion de quintos á la capital de la provincia.

Se acordó nombrar vocal de la Comision de Beneficencia á D. José Casteyó, en la vacante producida por renuncia de D. Juan Orfila.

Se acordó recordar al Sr. Gobernador de la Provincia la resolucion del recurso dealzada elevado por la mayoría del Ayuntamiento, sobre construcccion de aceras en San Luis.

Se acordó se continúe cobrando el mismo impuesto que se ha exigido durante el primer semestre del actual año económico, sobre el pescado, hasta tanto se señale el nuevo cupo de consumos á esta ciudad, y se tome acuerdo definitivo.

Se aceptó el beneficio dedicado á esta Corporacion por el primer actor y director de escena de la Compañía dramática que actúa en el Teatro principal, D. Isidoro Valero, autorizando á los Sres. Alcalde y Teniente, para llevar á efecto dicho acuerdo.

En la noche de ayer se vió en extremo concurrísimas la sociedad casino El Isleño en donde tuvo lugar el beneficio del tenor Sr. Martí. El programa se llevó á cabo sin el menor incidente, viéndose colmados de aplausos todos los actores y aficionados que en ella tomaron parte, siendo favorecido el beneficiado con varios regalos, entre ellos una preciosa corona.

El vapor-correo «Menorca» ha salido en la tarde de hoy y á hora de itinerario de Palma para este puerto, no siendo portador de la correspondencia del continente por no haber llegado todavía el vapor que continúa detenido en Valencia esperando abo-nance el tiempo.

En el teatrillo que posee el casino de la Esperanza del pueblo de Villa-Cárlos tendrá lugar el sábado

próximo la representacion del drama «El Gran Galeoto» dirigido por el actor Sr. Valero.

Para Ciudadela ha salido en la mañana de hoy nuestro paisano y amigo D. Juan Pons y Fábregues dignidad de Maestrescuela de Menorca.

A hora de itinerario saldrá mañana de este puerto para Palma el vapor-correo «Menorca.»

El Sr. Chery ha dirigido á la sociedad de aclimatacion en Paris la siguiente receta de una composicion que mata inmediatamente toda clase de insectos. Se toma un litro de agua pura, una cucharada de café de cañafistola y 30 gramos de jabon craso; la mezcla se hace hervir por 15 minutos. Se toma una esponja y bañandola con esta agua se estriega la planta; al momento todos los insectos quedan destruidos, y las plantas y los árboles recobran todo su vigor natural.

Seccion comercial.

Barcelona 14.

CAMBIOS corrientes de la plaza de Barcelona del dia de hoy.

EFFECTOS PÚBLICOS.

	Papel
Consolidado int.	27'90
Id. exterior.	28'30
Subvenciones de Estado.	54'25
Billetes del Tesoro de Cuba.	101'25

ACCIONES.

Banco de Barcelona.	107'25
Id. Hispano Colonial.	87'25
Id. de Comercio é Industria.	00'00
Id. de préstamos y desc.	37'50
F-C. de Medina del C Orense y Vigo.	46'50
F-C. del Norte de España.	121'00
F.-Carril de Barcelona á Francia.	112'50

OBLIGACIONES.

Fer.-Car. del N. de España	66'50
Id. Tarrag. Barna. y Francia 6 p.	102'00
Id. id. id. 3 p.	65'50
Id. y minas de S. Juan de las Abadesas 6 p.	86'50

CAMBIOS.

Sobre Lóndres 90 dias fecha. 47'60

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 14.

Anoche los gremios industriales celebraron junta general para acordar la conducta que deben seguir. Cuatro mil fueron los industriales que se reunieron acordando resistirse al pago de la contribucion mientras no quede reformado el reglamento. Dado caso de que se proceda al embargo cerrarán los establecimientos dándose de baja en la matrícula.

Mañana se dará principio en ésta al cobro de la contribucion industrial.

Groizard ha conferenciado con el Papa y se esperan las decisiones, pero se cree que la Peregrinacion la dirijirán los Obispos.

Interior 27'35.

Exterior 28'45.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Valentin presbítero y mr. y el beato Juan Bautista de la Concepcion fundador.

CULTOS.

Corte de María Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

del Rosario en la Parroquia.

Santo de mañana

Santos Faustino y Jovita hermanos mres.

Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale 6 h. 54 ms.—Pónese 5 h. 36 ms. T.

LUNA.—Sale 3 h. 55 m. de la N.—Pónese 1 h. 29 m. de la T.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el día 13.

De Barcelona pailebot San Jaime p. José Ortega con 5 trips. y esf.

Despachados el día 14.

Para Almería barca Noruega Vale cap. Mr. G. A. Gundersen con 11 trips. y lastre.

ANUNCIOS.

Don Alvaro Becerra del Toro, Juez de primera Instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: que el día 18 del corriente y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate de varios muebles pertenecientes á la herencia de D. Antonio Monjo y Brinis, vecino que fué de esta ciudad, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el 10 por 100 de su valor y exhibir su cédula personal, cuya cantidad quedará en depósito respecto del mejor postor y se devolverán inmediatamente las otras, advirtiendo que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de dicho valor; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en las diligencias sobre ejecucion de la sentencia recaída en el pleito que D. Nicolás Tuduri y Pons ha seguido con D. Agueda Gomila y Sintés sobre pago de una deuda. Dado en Mahon á 8 de Febrero de 1882.—Alvaro Becerra.—Ante mí Juan Allés.

Banco de España.

Agencia de Menorca, calle de Gracia 44.

CONTRIBUCIONES.

Autorizada la cobranza de la contribucion Territorial del tercer trimestre de 1881-82, segun los últimos repartos y á buena cuenta; dicha cobranza tendrá lugar en esta Agencia y demás pueblos de la isla, en los días que á continuación se espresan:

En Mahon desde el 15 al 28 Febrero.

En Villa-Carlos del 1.º al 5 Marzo.

En Ciudadela del 15 al 25 Febrero.

En Ferrerías del 26 Febrero al 5 Marzo.

En Alayor del 15 al 24 Febrero.

En Mercadal del 25 Febrero al 5 Marzo.

Horas de oficina las de costumbre.

Espirados que sean los plazos señalados para cada pueblo, incurrirán en apremio los que no hubiesen hecho efectivas sus cuotas, lo cual se hace público para inteligencia de los contribuyentes.—Mahon á

11 Febrero de 1882 —El Agente, M. Pons y Orfila.

Subasta

El día 15 del corriente á las 10 de la mañana se venderán en subasta pública, siendo la postura competente, en el muelle del puerto de Ciudadela, la balandra *Jóven Isabel* de la matrícula de Barcelona su porte 39'44 toneladas y el Laud *Jóven Vicenta* de la matrícula del Cabanal de Valencia, su porte 25'25 toneladas, surtas ambas embarcaciones en el puerto de dicha ciudad, con todo su aparejo, velamen y demás pertenencias. Los títulos de propiedad y los pliegos de condiciones se hallan en poder del pregonero público de la espresada poblacion; advirtiendo que no se admitirán posturas inferiores, á saber: en cuanto á la Balandra, á la cantidad de 255 duros y con respecto al Laud, de 150 duros.

Ciudadela 2 de Febrero de 1882.

DESPACHO DE MUSICA

DE

FRANCISCO FIOLE

51 S. Gerónimo, 51.

Participo al público que he recibido las siguientes obras de la famosa, económica y muy lujosa Edicion Peters. Las mas caras no alcanzan el valor de 7 pesetas.

Piano á 4 manos.

Rosini, Barbero de Sevilla, Overtures, *Bellini*, Sonámbula, Norma, Overtures, *Beethoven*, Overtures y Septeto-*Schubert*, Marchas célebres, etc.. ect.

Piano á 2 manos.

Chopin, Libro Album de excelentes obras, Valses, Baladas, Impron-tus, Polonesas y Nocturnos-*Beethoven*. Septeto, 32 Sonatas.—*Rosini* y *Bellini*-Overturas. *Weber*. Overturas. *Bertini*, obras 29, 32 y 100 Estudios.—*Flotow*. Potpurri Fantasia de Marta...etc..ect.

M. BUILS,

CALLE NUEVA, 16

En dicho establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido de carteras para viaje y sacos para señora.

De estos últimos los hay de cha-grin, lona, piel de Rusia y otras clases.

CONFITERIA DE VINENT.

En dicho establecimiento se encontrarán todos los domingos y días festivos los ricos

Palos jacobos

mas un gran surtido de dulces vinos y licores de superior calidad.

Almendra fina para craspells á 30 cénts. conservas alimenticias, chocolates de la Colonial, de Barcelona y tambien del de Mahon.

Tambien se encontrará el muy apreciado dulce ARANJAT á 24 cénts. libra, mas se encontrará tambien el buen aguardiente de santa Maria de primera calidad.

Se están preparando tambien un gran surtido y variado de confites propios para máscaras para el próximo carnaval.

En venta

Lo está un carro y un burro con todos los arreos de tirar. Informará su dueño calle de Santa Cecilia casa sin número.

PALOS JACOBOS

Todos los domingos y días festivos los habrá en la

CONFITERIA DE

PONS

Calle de S. Nicolás núm. 23

ALAYOR.

como tambien el muy agradable

ARANJAT

á 24 cénts. libra.

Teniendo preparados una infinidad de confites para el presente carnaval, se avisa al público que su espendicion es á precio sumamente módico.

Subasta.

La subasta de unos armarios que debia celebrarse el viernes 10 del corriente en la calle del Castillo número 14, se proroga hasta el juéves 15 del mismo mes, teniendo lugar en la plazuela de la Constitucion á las diez de la mañana. Dichos armarios pertenecieron á un establecimiento de zapatería; son nuevos, y propios para tienda de lujo. Podrán verse anticipadamente en la calle del Castillo número 14 donde están depositados.

TEATRO.

BAILE DE MÁSCARA

PARA LOS DIAS

18, 19, 20 y 21 del actual, ó sean los cuatro últimos de carnaval.

Se anuncia para dichos días, extraordinarios bailes públicos de máscara, los cuales empezarán el primero á las 9 de la noche, y los restantes, media hora despues de concluida la funcion dramática, y terminarán todos ellos cuando disponga la Comision encargada de dichos bailes.

Palcos plateas.	Rs. vn.	6
Idem 1.ª fila.	«	10
Idem 2.ª fila.	«	5
Idem 3.ª fila.	«	3
Entrada para caballero.	«	4
Id. niños.	«	1

GRATIS para las Señoras.

NOTA.—Todos los concurrentes á los referidos bailes, se sugetarán á las condiciones que estarán de manifiesto en la porteria del Teatro.

Regenerativo y depurativo de la sangre.

ENOLATURO

Regenerativo y depurativo de la sangre.

DEL DOCTOR PADRÓ

Medicamento premiado con medalla de oro en varias exposiciones, recomendado por todas las notabilidades médicas del mundo.

¡¡CUARENTA AÑOS DE EXITO!!

Remedio singularísimo para la curacion de las enfermedades que reconocen por causa un vicio de la sangre, tales como: los herpes de todas clases, las llagas, las escrófulas ó humores frios, los reumáticos por crónicos que sean, la sífilis antigua, la gota, las fístulas, las enfermedades del hígado, etc. etc. Ningun enfermo que ha tomado el Enolaturó ha dejado de curarse de sus enfermedades por rebelde que esta fuera. De venta en todas las Farmacias y Droguerías del mundo. NOTA.—El público debe rechazar todo frasco de Enolaturó que se venda á un precio inferior al que marca el prospecto.

FARMACIA del Globo, Plaza Real.—BARCELONA.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.
Maravilloso secreto árabe.
EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias.
Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid.